

BANDERA ROJA

Semanario Republicano Radical Autonomista

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona. 1'50 Ptas. trimestre
Provincias. 2'00
Número suelto. 0'10 céntimos

PAGO ANTICIPADO

Año I Núm. 4

Gerona 23 de Agosto de 1908

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle Cort-Real, 15, 1.º

La Correspondencia al Director.
De los trabajos firmados no responde la Dirección.
No se devuelven los originales.
Anuncios y Comunicados á precios convencionales

¿A QUÉ VENIMOS?

No hemos venido á la vida política para combatir á los equivocados republicanos que entraron en el movimiento reaccionario de la Solidaridad engañados por los prestigios de hombres que no solo pasaban por demócratas sino que también se las echaban de progresivos en todos los órdenes, el político, el religioso y el social. No hemos venido á eso. Hemos venido á llamar con puño de hierro á las puertas de los buenos, á señalarles el abismo á que corren, á indicarles con nuestro dedo el lugar en que se halla el espíritu enemigo.

A eso hemos venido. Es inútil que busquéis en nuestras columnas la desesperanza y el desaliento que producen siempre las deserciones; es inútil que busquéis el grito desesperado, la frase desgarrada que moteja á los desertores.

Tenemos fé en el pueblo, y sabemos que los que nos abandonaron volverán sobre sus pasos para ponerse á nuestro lado. Por eso escribimos con la esperanza en el corazón y no hay odios en nuestras almas más que para aquellos miserables que, después de fingir arrepentimiento á los pies de Lerroux, por todos sus malos pasos durante la restauración y la regencia, han vuelto á sentirse viles en sus almas, y á vender al pueblo de nuevo por el misero plato de lentejas con que les compraron las clases conservadoras catalanas.

A eso venimos: á llamar á los buenos para combatir á los que tienen en su vida política todas las bajezas que hicieron posible el que se afianzase en España la dinastía borbónica, á los que fueron coautores de los desastres coloniales, puesto que desde sus escaños del Congreso y del Senado, desde las columnas de sus periódicos, con una oposición tibia, que más bien era ayuda y apoyo, colaboraron á la obra de la restauración de la dinastía y de la destrucción de la patria.

¿Quiénes, de todos esos, quiénes pueden levantar la frente limpia de aquellas culpas que nos trajeron, por haberlas tolerado, como castigo, los desastres coloniales y las vergüenzas de una paz obtenida á cambio de todos nuestros prestigios históricos?

¿Dónde está el discurso de Salmerón tronando sobre las cabezas de aquellos hombres que nos condujeron al abismo, con la voz recia y fuerte con que tronó después hilvanando farsas y mentiras sobre la fren-

te de Lerroux en la vergonzosa asamblea en que triunfó el lodo de las calles?

¿Dónde está el discurso de Salmerón maldecido con frase sibilitica aquella fortaleza maldita en que se hazinaba á los obreros catalanes para hacerles responsables de crímenes que eran tal vez el medio empleado por sus eternos enemigos para arrebatarles los escasos derechos de que gozaban?

¿Con qué derecho ese hombre pretende ser guía de pueblos, si durante el periodo en que se hallaba en la fuerza de la vida, y en que gozaba de todos los prestigios, permitió que su patria rodase al abismo sin atreverse siquiera á intentar detenerla?

¿Con qué derecho?

Mientras él callaba, indiferente á los dolores de la patria, Lerroux, Alejandro Lerroux, era encerrado en la cárcel, y Costa, el gigantesto Costa, enfermo de muerte, lloraba como un niño en su impotencia física y gritaba desde su lecho de dolor anunciando la catástrofe y llamando á los fuertes al combate.

¿Y son esos, es ese hombre el que excomulga á Lerroux, el que desdeña la voz de Costa, el que tiene gestos olímpicos para mirar a Nakens?

Ese és; el mismo á quien le entregamos toda una España republicana y progresiva y nos devuelve una España negra y reaccionaria.

¿Lo vé el pueblo?

Es preciso que lo vea; es de absoluta necesidad.

¿Quiénes le acompañan?

Todos los conocéis: Los de *La Publicidad*, los que respondían á los lamentos que salían de Monjuich, con himnos á Portas, con himnos á Marzo, con cantos de triunfo que no tuvo ahora para el tribunal popular que condenó al confidente denunciador de obreros. Los de *La Publicidad*, que tuvieron á Weyler por su ídolo y le proclamaron salvador de las colonias. Los de *La Publicidad*, los que durante toda la restauración y toda la regencia disfrutaron de la influencia de los gobiernos, no tuvieron una sola denuncia y cerraron con frase ridícula el ciclo de las revoluciones en el momento en que la revolución era la única esperanza.

Salmerón y *La Publicidad*, que para presentarse en público y hablarle al pueblo necesitaron la sombra de Lerroux que les amparase, son los que os guían por los torcidos caminos en que hoy os hallais extraviados. Son ellos.

Por eso no hemos venido á la vida política á fustigar á los republicanos, sino úni-

camente á llamarlos á nosotros, que vamos de frente con los ojos puestos en las cimas en que resplandece el derecho.

Nadie, absolutamente nadie, será capaz de sostener con nosotros una contraversia serena y razonada sobre los puntos que dejamos marcados en estas líneas: nadie, absolutamente nadie, será capaz de sostener públicamente un criterio opuesto al nuestro respecto á la conducta de los engañadores del pueblo, de esos eternos farsantes cuyos triunfos políticos son un tejido de traiciones á la causa de la Democracia y de la República.

Abrid los ojos, ó discutid con nosotros la razón de vuestro proceder.

Venimos á eso; á pregonar la verdad, y necesitamos contradictores que ayuden á su depuración en el alma del pueblo.

Para el Comercio

GERONA SE MUERE

En el número correspondiente á la pasada semana, con el título que es hoy lema de estas líneas, hemos publicado un articulito enderezado, como éste, al comercio de la ciudad. Por él se nos dieron algunas felicitaciones. Pero como no fué trazado con la mira de recibir plácemes, sino con el fin de despertar á los que duermen, de agitar las almas y de decidir las voluntades, volvemos sobre aquel pleito que es el pleito de todos los que en la ciudad trabajan.

No somos de los que escribimos para dar gusto á la pluma ni satisfacción á la vanidad; no nos basta que nos lean; queremos que nos crean, y que la creencia se traduzca en acción enérgica, en labor fecunda, en obra, en fin, que dé realidad á las aspiraciones.

Decíamos allá, que Gerona no come, que Gerona no viste, que Gerona no ríe: que Gerona se muere.

Lo decíamos y lo probábamos.

¿No hay remedio para la ciudad?

Ninguna como Gerona para lograr un renacimiento, para levantarse llena de vida. Ninguna.

Pero ¿qué se necesita? Acción, sólo acción, y nada más que acción.

Nuestros comerciantes tienen sociedades de fomento; pero en esas sociedades se reúnen únicamente para cambiar lamentos y quejas y pesimismo.

No es eso; no es eso.

En todas partes, á esas sociedades va el espíritu individual á vigorizarse con la fuerza del espíritu colectivo; sólo aquí van á esas sociedades los comerciantes para debilitarse los unos con las quejas de los otros.

El que entra allí fuerte y lleno de iniciativas, sale de allí acobardado, sin energías para alzar los ojos y mirar de frente al porvenir.

¿Que se fomenta?

El pesimismo.

Pues bien, hay que cambiar de rumbo: es preciso marchar de frente hacia la vida, volver la espalda al presente y decretar la victoria de todas las aspiraciones elevadas.

¿Hace?

Se vá á perder una ocasión preciosa si se vacila un momento.

La que nos ofrece el centenario de los sitios.

Con energía, con audacia, con voluntad resuelta, la ciudad que salió cubierta de gloria del sitio terrible de 1809, puede salir, de la etapa de su centenario, llena de vida, colmada de esperanzas y aún de realidades.

Bien estarán, muy bien estarán, entorno del cuadro de nuestra visión, las descargas de los somatenes, los homenajes á las banderas, las guardias de honor á los retratos de los héroes; pero si todo queda reducido á eso, si todo vá á ser poner siempre vivas sobre las tumbas, levantar mansoleos para los muertos gigantes; si todo va á ser eso; si eso va á ser lo principal, y no lo secundario, el marco, el adorno, váis á obrar como se obraba en aquellos pueblos de la antigüedad en que sobre la tumba del caudillo se suicidaba todo su ejército.

No es que recomendamos nosotros á la llamada Junta Magna la obra de renovación y el resurgimiento de la ciudad; pero es una ocasión la de sus trabajos que debe ser aprovechada

por las fuerzas productoras, por las fuerzas interesadas en su vida.

Y aunque esta ocasión pasara, hay medios para levantarse de entre las ruinas; lo que se necesita son voluntades; los abúlicos deben retirarse al rincón de sus hogares y no servir de estorbos con sus indecisiones y tal vez con sus egoísmos.

El hecho actual es que Gerona se muere, y que, los que han copado las cabeceras de la ciudad enferma, la dejan morir, indiferente, pensando en el centenario de la fecha en que ganó su inmortalidad.

TIJERETAZOS

El señor Salmerón, que había calificado de vigoroso instinto de vida el movimiento que produce manifestaciones como las de Manresa, Zumárraga y la Salud sigue atando las ideas con el hilo kraurista, que es como atar las moscas por el rabo.

Ya sólo la inteligencia espeluznante de Corominas puede dar caza á los portentos que brotan del cerebro de D. Nicolás.

Por que Corominas, en su simplicidad nativa, se contenta con el prestigio del nombre, y exclama. ¡Cuando él lo dice!

Hé aquí la última del filósofo

¿La última hemos dicho?

Seguramente será la penúltima, por que á estas horas ya habrá dicho otra más morrocotuda que esa.

Dice D. Nicolás con su voz campanuda, sus ojos muy abiertos, muy vagos, proféticos, y con toda su figura envuelta por una aureola más negra que el nublado con que cerró el horizonte al sol de la libertad: «*El Sr. Mauri es un hombre bien intencionado.*»

De eso á declararse maurista no media el canto de uno de los treinta dineros.

¿Y éste era el hombre que fustigaba á Castelar por sus buenas relaciones con los que nos traían el sufragio universal y el Jurado?

Este era

* * *

Salmerón, que antes del 68 era monárquico: en el 68 republicano y zorrista, más tarde federal con Pí, luego contra Pí, ayer revolucionario, después evolutista, antes contra el catalanismo, ahora catalanista, ha llegado á llamar á las puertas del maurismo jesuítico y frailuno

Y le abrirán la puerta, y entrará, y se perderá por dentro, yendo con Mella hasta D. Carlos, para pasar después á sustituir á Nocedal en su papel de rey y Papa de los suyos

¿De modo que «*El Sr. Maura es un hombre bien intencionado?*»

Un demócrata pudo hasta de Cánovas decir eso, porque sus resistencias eran oportunistas únicamente pero de Maura, decir lo de Maura, del que intenta matar el sufragio universal, abolir el Jurado, asesinar la libertad, enterrar todo lo que

son conquistas del derecho moderno, solo pudo decirlo D. Nicolás.

¿Y los republicanos que han ido de buena fé á la Solidaridad?

¿Los que no han ido en busca de los mendrugos que habían de proporcionar los potentados?

¿También para esos es *Maura un hombre bien intencionado?*

¿No ha llegado la hora de romper filas?

Afortunadamente, empieza la desbandada.

* * *

Tenemos sobre la mesa de redacción una multitud de cartas de desengañados que dirigen sus miradas á BANDERA ROJA y vienen á cobijarse bajo sus pliegues.

Hay amarguras en todas ellas.

De Salmerón ... no hablan

De otros, de otros que, difamando á los buenos, á los intanchables, se han puesto las botas.

Gandulazos sin profesión, meodeadores de todos *los negocios*, poniéndose á tono á cambio de su charla y de sus chismes en peñas de desgraciados; esto es lo que hubo en todos los pueblos.

Ya lo ven, ya lo ven los mismos ciegos.

Y el pueblo, más hambriento, más esclavizado que nunca, más lejos del día de la libertad, del día de la Justicia.

Pero aún es tiempo.

A nuestro lado no se hablará del pasado, sino del porvenir.

¿La Solidaridad? Ni mentarla oirán los que retornen.

Le llamaremos la *Reacción*, que es lo que és en definitiva.

Y juntos, unidos en un solo deseo, en una sola aspiración, pasaremos por encima de todo lo que cierre nuestro paso, el paso del pueblo explotado, del pueblo engañado, del pueblo que intentaron envilecer los eternos farsantes.

Que diga, que diga Salmerón que «*Maura es un hombre bien intencionado.*»

Nunca dijo tanto de Costa, ni de Pí, ni de Castelar, ni de Zorrilla.

Es de Maura de quien lo dijo, republicanos engañados, es de Maura.

* * *

Nuestras observaciones sobre el proceder de los nacionalistas de por acá con el periódico *El Poble* después de su excomuniación, les ha hecho fingir una sonrisa de gente super que resulta una mueca de gente débil y pequeña.

¿Qué afán de plantarse ante el espejo y de juzgarse por las melenas y por el gesto adoptado allá á sus solas!

O tener gesto, ó no tenerlo.

Pero el gesto, amados genios locales, no es, no debe ser, como un placer solitario.

El gesto es para los de fuera: es para animar con el á los pobres de espíritu; es para escupir sobre una

preocupación; es para procurar un poco más de bien á los demás.

Para eso es.

¿Que sería de la humanidad sin el gesto de sus salvadores hecho con la pluma unas veces, con la palabra otras, con las armas ahora, hasta sobre el patíbulo y al pie de la hoguera muchas veces?

Si Pí hubiese guardado sus gestos para la familia y para los amigos, no sería Pí.

Y, como él, los otros.

¿Oís á Costa?

El, pesimista, triste cantor de nuestra irremediable ruína, sale al paso muchas veces con su gesto á la injusticia que avanza, á la preocupación que no muere, al prerjuicio que triunfa.

Menos gesto, menos gesto y más acción: más intensidad en la obra.

Con el pecho fuera, así se lucha; con la frente alta, con la mirada audaz del convencido.

Lo demás son muecas.

No son gestos

Entorn de "La Bandera Roja"

LLUITÈM

LA BANDERA ROJA que una joventut entusiasta i lluitadora aixeca en aqueixos moments de feudalisme i tirania, de traicions i claudicaments, es la bandera de guerra; es el signe de la rebelió; es l'ensenya de l'oprimit; es lo símbol de la lluita; baluart de la llibertat; es lo mur ferm i constant de l'etern explotat que s'hi arredossa contra les brutalitats del vil explotador.

LA BANDERA ROJA que en aqueixos moments jugateixe joiose per l'espai mogud i besade pel ventijol vivificador que purifica l'ambient corruptut, i que represente la guerra del oprimit contra 'l vil opresor, n' es tenyide am sang de milions de víctimas que la vessaren á torrents contra 'l tirá malcat, á trevés dels segles.

Desde l'etat primitiva, desde 'ls temps més remots de l'Historia; desde 'ls comensos d'haveri en lo mon explotadors i explotats que aqueixos s'han vist en la mes gran necessitat de la lluita, bregant constantment contra llurs opressors.

La fere famolenque d'instint selcatje i sanguinari, ha pretingut sempre saciar llurs apetits am sang i carn humana.

Aquella bandere blanca que n'ere l'ensenya de la pau, del amor, fraternitat é igualtat, fou trepitjada i escarnida i, mes tart, tacada am sang de les primeras víctimas de l'opresió!

Han transcurregut anys, han passat segles; y á trevés de les generacions han seguit lluitan en fere guerra; els potentats contra 'l poble per esclavitzar-lo, el poble contra llurs tirans.

Y aquella BANDERA ROJA que fou enrogida am la sang de 'ls primers martres de la llibertat i de l'opresió, els primers rebel·des de l'antigüetat, s'anat tenyint cade dia mes, que avuy llur color dens es el verdader color de sang.

Desde 'ls comensos de la historia hasta á la época actual, han passat á través dels segles tan grant cúmulo d'atrocitats que seria prolija anomenar-les.

L'oprimit vessant sempre á dolls llur sang febrosa, i aixecant la BANDERA ROJA enlair, ben enlair, ab la convicció i valentia del guerrer forçut que lluite coratjosament contra l'opressor malcat, ha arribat á tomballons hasta 'ls nostres dias, arrossegant com el martre del Gòlgota, la pesada creu de la crudel tirania, que 'ls carquen els potentats i le reacció dels temps llunyants!

Pró 'l poble no abandona en el fang le bandera de redenció: L'any 1793 caren passejarle victorioso pe 'ls carrers de París; mes ó menys trionfant la pasejaren fá poch pels carrers ensangrentats de S. Peterburg, Mascón, Odessa i altres poblacions importants del domini del sanguinari Shar de totes les Rusies.

Mes ó menys trionfant l'han pasejade desde 'l primer de maig de 1890 en moltes, naciions europees; en totes les revoltes, en tots actes de protesta hi ha fet acte de presencia la BANDERA ROJA, l'insubstituible.

Com que nosaltres estem en constant rebelló i protesta, 'ns fem nostre le insubstituible, prometent no abandonarle jamay; en la lluite podrem esser derrotats pro may venguts; podem caurer mors, pero jamay entregats.

Les víctimas dels governs de totes les tiranies se compten per molts milions, com si 'ls homens destinats á regir els pobles haguesen portat la misió exclusive del fratricidi!

Milions i mes milions de sers humans foren sacrificats en ares de la religió inquisitive durant el temps dels tetricos tribunals del Santo Oficio, com també durant l'abominable temps en que imperabe 'l vergonyós i execrable feudalisme.

Rius inmensos de sang han costat lo gran numer de guerres fratricides que registra l'istoria; sang vessada á dolls per los fills desheretats del poble, en defensa sempre d'agens interessos.

¡Malhagen les guerres!

La veu rogallosa i llastimera dels martres de la Mano Negra de Jeréz, víctimas de la sanye vil d'aquella burguesie malvade i criminal, ressona n' nostres orelles com el sumsum monotom de l'abella que voleteja al entorn de les flors xuclan llurs calzers i que 's pert en la llunyane boscurie i que 'ns causa greu impresió!

El resso de los ais tristos, llastimers i planyivols dels martres que foren atormentats en los foscós i rónichs calabossos de la fortalesa de Monjuich, per aquells inquisidors dignes deixebles dels Torquemada que horroritzaven lo mon enter per se crueltat i salvatje, arriba hasta nosaltres causantnos fonde mella en nostre anime, i les llágrimes se 'ns desprenen de 'ls ulls, lliscantne cara avall, sols al recordar tanta vilesse!

Els torments d'Alcalá del Valle, els fosellements i asesinats comesos en los carrers i plassas de Madrid, Barcelona, Coruña, Salamanca, Jumilla, Infesto, etc. portats á cap per els homes de govern que prostituheixen la mare Espanya, vils inquisidors de l'etat moderne, cegos instruments del lliberticida jesuítisme, tots, tots clamen venjanse!

Totes aquelles víctimas han ajudat á tenyir nostre BANDERA, i avuy vejemeixir llurs ombres de llurs tombes am 'ls punys closos, llensant destells de foch per llurs uls ferestechs, sagnant emsemp encare la feride del projectil mortífer, i am actitud amenassant maleheixent llurs assesins que 'ls arrancaren la vide quant aquisixa els hi era mes volguda i prehada....

Pobres víctimes de l'opressió i de la burguesia!

Triste dissort la d'aquells esforços rebeldes que foren sacrificats, per demanar los drets que 'ls hi pertanyian!

Totes aquelles víctimes, fusellades i atormentades, cren els nostres germans que moriren valerosament abressats a la BANDERA ROJA, lluitantne contra l'opressió, contra la tiranie: per això ens l'hem fete nostre ia bandera de colors llampants, i tots ens agrupem en llur entorn.

Aixequemla ben alte, que totom le vegi; perquè es nostre ensenya, el signe de le rebelió, el símbol de guerra.....

Agrupemse tots els bons a l'entorn de la BANDERA ROJA, i no l'abandonem hasta que el ventijol purificador revolucionari haga trasmudat llur color vermell sang, pel color blanc inmaculat que posehía en els temps primitius de la historia, i torni a esser la bandera de la llibertat, de le pau, del amor, fraternitat é igualtat, i a les hores hauriem complert am nostre missió com a homes consents d'esperit viuere i generós.

¡¡Agrupemse a l'entorn de LA BANDERA!!

¡¡Visca la BANDERA ROJA!!

P. DEL BOSCH.

Despertar del Distrito

Los pueblos rurales sienten hoy como nunca la necesidad de alzarse contra lo que les oprime, y ya es un grito de guerra su vieja canción monotonía. Fué inútil mantenerlos en la ignorancia, fué inútil abucharles el cerebro con espantables leyendas: todo fué inútil; la gran maestra la vida, la dura necesidad que abre surcos de luz en los horizontes más cerrados ha dado viriles energías a las almas, y aquellos payeses tímidos como las bestias muy castigadas, aquellos payeses explotados aquellos párias miserables nacidos para el trabajo y el hambre, alzan sus frentes sudorosas, y sintiéndose hombres, más hombres que los que les tiranizan, disponense a dar en tierra con la carga que a las espaldas les echaron. Razón tienen. El derecho es para todos; para todos las ventajas logradas por la civilización, por la humanidad en su marcha ascendente. Razón tienen.

La Solidaridad, la que fía su triunfo a la incultura y a la masedumbre que engendran la ignorancia y el fanatismo, no ha contado la vida, con la maestra dura de los hombres, que haciendoles entrar la ciencia por las heridas abiertas en las carnes en la lucha cruel, hace brotar las ideas más grandes de las frentes más castigadas: los esclavos del terruño se alzan serenamente con la sosegada actitud del que toma una resolución meditada.

Vedlos, son pueblecitos perdidos en las llanadas u ocultos bajo las rocas: sus nombres no figuran ni en los mapas regionales: a ellos apenas llegan de fuera otras voces que la del procurador del gran propietario que pasa a recoger el fruto de los sudores campesinos; tambien pasa el recaudador de contribuciones, territorial, industrial y de cédulas; todos los años llega la ley también en busca de los muchachotes fuertes... y

se los lleva.

¿Y nada más que eso llega a esos pueblecitos?

Llega nuestra voz hablando de derechos, pregonando justicia, llega nuestra voz que encuentra ya en las almas la verdad latente, y ne hace más que herirlas con su acento y obtiene la luz, competidora del sol, la luz de la verdad

San Martín Lapresa, San Dalmay, Franciach, Santa Ceclina, Campllonch, San Andrés Salou, Viloví Perelló, Aiguaviva, Riudellots, Bruñola, Martorell de la Selva Salitja, Monfullá y Bescanó, todos se mueven, todos se agitan, todos se alzan.

Ya era tiempo.

De esos pueblos sin nombre sacaban su fuerza los caciques de antaño y los de hoy; de la materia moral y material de esos pueblos sacaban sus energías los tiranuelos.

Eslabones de su propia cadena esos pueblecitos, sin salerlos, inconcientemente labraban la propia y la agena desgracia.

Ya abren los ojos.

Se acerca para todos el día de la Justicia, el día de la Vida.

Para el distrito de Gerona ha sonado la hora de la regeneración, y bajo la bandera radical, agrupados todos los hombres progresivos, sacudirá el ignominioso caciquismo solidario, suma y compendio de todos los caciquismos, amparador de todos los privilegios.

Liberales, republicanos; el enemigo está en dispersión.

José Borrell

REMEMBER

TORTELLÁ Y LA SALUD

El día 30 del corriente mes, los carlistas de la provincia de Gerona, y muchos otros de próximas comarcas, subirán a la ermita de la Salud, para celebrar un *aplech* monstruo, en que los oradores del partido, los corrligionarios en Solidaridad de don Nicolás Salmerón, cantarán las glorias del ejército que llaman de leales, ensalzarán todos los desenfrenos del fanatismo, y extendiendo el brazo hacia las tierras que sembraron de ruinas, traerán a la memoria de sus corrligionarios la palabra pronunciada por D. Carlos al salvar la frontera para marchar al extranjero: *Volveré*.

Los republicanos que votaron a Llosas empujados por la palabra apocalíptica de D. Nicolás, pueden cantar victoria y unir sus voces a las voces de los desenterradores del pasado.

Allí se pondra a Savalls sobre los cuernos de la luna y sus hazañas famosas serán relatadas en párrafos entusiastas por la palabra ardiente de algunos diputados de la Solidaridad, y los sacerdotes de un Dios de paz bendicirán aquellos himnos entonados al trabuco naranjero, a la fiebre de los defensores de la tradición, a la crueldad ciega de los que asaltaron a Tortellá, fusilaron en Olot, quemaron en Castellón de Ampurias y llevaron a todas partes la desolación y el llanto.

Es fácil que los vivos a D. Carlos se mezclen con los vivos a Salmerón.

Si así no lo hicieran, los carlistas serían unos ingratos.

Entre tanto, el día 23 mañana, un grupo de oscuros luchadores se arrodillarán sobre las tumbas de los asesinados en Tortellá,

y allí, en aquel cementario pobre del pobre pueblo, recogerán el espíritu de la Libertad, se alzarán con él frente a la montaña ennegrecida por la reacción, y reclamatione, audazmente, brutalmente si es preciso, sabrán encararse con el espectro del pasado, devolverlo a su tumba, enterarlo con la memoria del hombre funesto, que aprovechándose de la fuerza que le dieran los buenos, levantó a los malos de los abismos en que les habian sepultado sus crímenes,

Republicanos de Tortellá. padres, hijos, hermanos y esposos de las víctimas, mirad en la *Salud* la obra de la Solidaridad, la obra de Salmerón.

Republicanos de Bañolas, vosotros los que teneis la misión de vengar el asesinato de Ametller, vosotros los sois hijos de su alma, ved a Savalls glorificado por la Solidaridad, ved la obra de Salmerón.

Olot, Castellón de Ampurias, San Juan de las Abadesas, Vilopriu, pueblecillos todos de la provincia, que habeis llorado sobre vuestras víctimas, maldecid a Lerroux si os atreveis para glorificar a Salmerón, al que abrazó a Solferino, al que abrazó al canónigo Sala, al que no abrazó a Savalls, porque Savalls ya no existía.

MINUTA

El honor y la seguridad de la nación no se hallan hoy en el mando de los soldados; están en manos de los que aran la tierra, de los que cavan la viña, de los que plantan el naranjo, de los que pastorean el rebaño, de los que arrancan el mineral, de los que forjan el hierro, de los que equipan la nave, de los que tejen el algodón, de los que conducen el tren, de los que represan la lluvia, de los que construyen los puentes, de los que estampan los libros, de los que acaudalan la ciencia, de los que hacen los hombres y la ciudades educando la niñez. De esas escuelas saldrán los soldados, de esas forjas saldrán los cañones; de esos montes bajarán los navíos, de esos cañales nacerá la sangre, de ese hierro brotará la fortaleza, de ese algodón y de ese cáñamo y de esos árboles, saldrán las tiendas de campañas y las velas y el asta sagrada que ha de desplegar al viento la bandera rejuvenecida de la patria.

JOAQUÍN COSTA

CRONICA

La esposa de nuestro querido corrligionario D. Conrado Riera Geronés ha dado a luz con toda felicidad un rebusto varón y una preciosa niña.

Nuestra más cordial enhorabuena a las familias Riera y Auguet, y en especial a los padres y abuelos de los recién nacidos, que no caben en sí de gozo con el doble acontecimiento.

* * *

Los carlistas más significados de la provincia se agitan mucho preparando el *aplech* de la Salud y recurriendo a toda su influencia para lograr que aquel sea un verdadero acontecimiento político por la calidad y número de los concurrentes.

Por el éxito que van obteniendo felicitamos a D. Nicolás Salmerón.

Bajo su amparo han ido rebrotando esas

fuerzas, que ya son una amenaza para la paz pública, y que antes de mucho «harán que hacer a los alfonsinos y a D. Nicolás».

Por nuestra parte, podremos ver los toros desde la barrera; porque no se debatirán principios sino personalidades, aunque se intente hacernos creer lo contrario en el momento difícil.

Tanto monta, monta tanto.

Cristina com D. Carlos.

* * *

«Lo Geronés», que al anunciarse la aparición de BANDERA ROJA, se apostó en actitud agresiva esperándola para desgarrarla con los dientes y con las uñas, calla ahora como un muerto.

¿Por qué no habla?

Teme indudablemente que señalemos detrás de sus cuatro barras las barras de los tráfugas de todos los partidos; teme que señalemos a los impotentes que cubre, a los egoistas que alienta.

Teme eso.

Y otras cosas.

* * *

Hace unos días que el carrito del industrial Sr. Montaña atropelló un niño en la calle de San Francisco.

Convendría que los municipales hicieran una campaña que acostumbra a los carreteros a ir con más cuidado por dentro de la ciudad; pero tampoco estaría demás que se hiciera otra para que no se deje todo el día en la calle a las pobres criaturas que en montones invaden los arroyos y se exponen constantemente a un atropello.

* * *

Los republicanos de Sabadell siguen haciendo preparativos para los actos que a principios de Septiembre celebrará el partido en la industriosa ciudad.

Están invitados todos los prohombres del partido en Cataluña y el entusiasmo que reina es inmenso.

* * *

Nuestros queridos amigos Calderón Fonte y Pierre habrán dado anoche una conferencia política en el Centro Republicano de Bañolas y hoy concurrirán al mitin de Tortellá.

* * *

D. Melquiades Alvarez, el ilustre orador republicano, se propone celebrar durante el mes de Septiembre varios actos políticos propagando la idea de hacer el bloque de las izquierdas.

* * *

Los periódicos de Cartagena, convencidos de que nuestros políticos gobernantes no dan ni para una miserable entrevista, se han dedicado a interrogar a las artistas, y tras de la Chelito hablaron con la Fornarina dando al público sus interesantes conversaciones.

Más vale eso que una lata de *La Cierva* ó la serie de sandeces que dice ese camelo agrícola que se llama Zulueta.

* * *

Los carlistas vascongados han cogido tantas agallas desde el mitin de Zumárraga que ya el gobierno que ayuda a Salmerón a engendrarlos se ve obligado a cerrarles el paso.

Estos días fué sorprendido y preso un individuo del partido que vendía medallas con el busto de D. Carlos en el anverso y en el reverso el escudo y la corona ducal.

Esto no tendría la importancia que le dieron las autoridades si no fuese acompañado de otras manifestaciones de agitación.

SECCION DE ANUNCIOS

LA MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

Regentado por la "Sociedad de la Mutuelle de France et des Colonies" Sociedad Anónima con capital de dos millones de francos (Ley de 17 de Marzo de 1905)

Primitivamente autorizada por decretos presidenciales de 18 Diciembre 1895, 21 Diciembre 1899, 7 Marzo 1901 y 29 Diciembre 1904, adoptados en Consejo de Estado

Empresa particular sometida a la VIGILANCIA del Estado Francés Establecida legalmente en ESPAÑA Registrada por decisiones ministeriales de 13 de Marzo y 19 de Junio de 1907

DOMICILIO SOCIAL: Place de la République y rue Stella, 1.—LYON

Dirección para España Plaza de Cataluña 4, y calle de Vergara, 16.—BARCELONA

OBJETO DE LA SOCIEDAD Constitución en 15 años de UN CAPITAL EN METÁLICO permitiendo á cada uno asegurar:

- Una DOTE para los hijos
 - Una PENSIÓN para la vejez
 - Una HERENCIA para la familia y LIBRAMIENTOS de quintas,
- por medio de entregas mensuales desde 6 francos, durante 14 años solamente

El rendimiento de la Caja contraseguro FALLECIMIENTO de la "MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES"

desde su fundación hasta la fecha ha sido aproximadamente el **DUPLIO** del capital entregado

Dirección para la Provincia: Forsa, 10.-GERONA

Máquinas Singer para coser
 por pesetas 2'50 semanales
 Fabricadas unicamente por la Compañia Fabril SINGER

DIRECCION PARA ESPAÑA
Calle de Alcalá, 40.-Madrid

• Pídase el Catálogo de máquinas industriales •
Sucursal en GERONA.—8, Abeuradors.—8

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE